
DESBALANCE
Empleados de banca: ganones
Nos cuentan que quienes andan muy con
tentos son los trabajadores de CitiBana
mex, dirigidos por Ernesto Torres Cantú,
quienes ante las ganancias históricas que
registró el grupo financiero en 2017 van a
tener en mayo un reparto de utilidades en
vidiable. Nos cuentan que, en promedio,
este bono será de tres y hasta cuatro meses
de sueldo, monto que muy pocas empresas
en el país pueden darse el lujo de otorgar a
empleados. Como le hemos informado
aquí, 2017 fue un año de lujo para los ban
cos que operan en México, beneficiados en
gran parte por la subida de tasas a conse

cuencia de los ajustes en la política monetaria del Banco de Mé
xico. Nos explican que seguramente otros bancos también com
partirán el beneficio con sus empleados, y con ello queda claro
que la actividad sigue siendo un gran negocio en un mercado co
mo el mexicano, el cual lejos de contraerse, tiene grandes pers
pectivas de crecimiento a futuro.

Disminuye robo de identidad
Una buena noticia: bajó el robo de identi
dad relacionado con los impuestos. La ma
la noticia es que eso sucedió en Estados
Unidos. Nos dicen que el Servicio de Im
puestos Internos, que es la oficina recauda
dora de Estados Unidos y que tiene como
comisionado interino a David Kautter,
anunció con bombo y platillo que el año
pasado se redujo en 40% la cantidad de
contribuyentes que informaron que fueron
víctimas de robo de identidad. Nos cuen
tan que este resultado se atribuye a inicia
tivas como la Cumbre de Seguridad, creada
en 2015, que ayudó a proteger los datos de

los pagadores de impuestos que son víctimas de este delito en
solicitudes fraudulentas de devolución de gravámenes. Según nos
explican, esto es una de las consecuencias de lo que ocurre cuan
do se unen el sector público y la iniciativa privada para cerrar el
paso a los delincuentes cibernéticos.
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Steve
Verheul

EU y Canadá: agendas separadas
Nos contaron que los equipos negociadores
de Estados Unidos y Canadá llegaron a la

Ciudad de México con diferencia de una semana, previo a la sép
tima ronda de renegociación del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN). La semana pasada estuvo en México
el jefe del equipo negociador estadounidense, John Melle, tanto
para abordar asuntos bilaterales, como por la agenda trilateral del
TLCAN. En tanto, esta semana estuvo de visita el jefe negociador
canadiense, Steve Verheul, junto con su equipo, con la consigna
de analizar los avances de las 30 mesas de trabajo del TLCAN.
Por supuesto, nos comentan, es que en medio de la tensión que
hay entre Estados Unidos y Canadá, lo mejor era discutir los te
mas por separado, y así no generar más fricciones. Pero, ya se se
guirán viendo las caras canadienses, estadounidenses y mexica
nos a partir del domingo, cuando empieza la séptima ronda, mis
ma que concluye el 5 de marzo próximo.

Querétaro ampliará aeropuerto
El incremento del tráfico de pasajeros y el
transporte de mercancías ya demanda una
ampliación del aeropuerto de Querétaro,
nos comentan. El gobernador panista
Francisco Domínguez destinará 180 mi
llones de pesos para ampliar el edificio ter
minal e incrementar la capacidad de recep
ción de pasajeros en 60%, así como contar
con mayor espacio para accesos, llegadas,
puentes que conectan a la terminal con los
aviones, y tener más espacios de estaciona
miento. La terminal recibió a 820 mil pasa
jeros en 2017 el año pasado, de los cuales
60% eran pasajeros de negocios, 30% turis

tas y el resto personas que visitan familiares. El tráfico de pasaje
ros ha estado creciendo a un ritmo de 27% anual. En cuanto a
operaciones de carga, el año pasado se transportaron 45 mil to
neladas a través de esta terminal aérea, 11 mil toneladas más res
pecto a 2016, convirtiéndose en el cuarto aeropuerto con mayor
movimiento de carga después del aeropuerto de Monterrey, Gua
dalajara y Ciudad de México, y consolidándose como la entrada
de mercancías y pasajeros al centro del país.
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Sin haberle aún fincado responsabilidades la Procuraduría General
de la República sobre señalamientos que lo ubican como el eje de la
carreta en el penoso caso Odebrecht, el ex director general de
Petróleos Mexicanos, Emilio Lozoya, enfrenta otro entredicho

La Auditoría Superior de la Federación
está exigiendo cuentas sobre la compra
durante su gestión de la empresa pro

ductora de fertilizantes Agronitrogenados.
La ruta se bifurca en dos vías: el elevado

precio pactado por lo que se ubica como
plantas chatarras, y el sobreprecio con que se
realizaron obras de rehabilitación.
El complejo, alguna vez parte de la paraes

tatal Fertinal, privatizado por Altos Hornos
de México, sigue sin operar.
El precio pagado por Pemex a la firma de

Alonso Ancira fue de 475 millones de dóla
res. Lo inaudito del caso es que las plantas
de la productora de fertilizantes a base de
urea se habían paralizado al negarle Pemex
la materia prima por una larga mora en el
pago de facturas.
Se calcula una deuda acumulada de 100

millones de dólares en un escenario en que
la empresa matriz había caído en un bache
que le obligó a solicitar una suspensión de
pagos... que se prolongaría 14 años.
Adquiridas en paralelo plantas produc

toras de fertilizantes fosfatados propiedad
de Fertinal, éstos en 255 millones de dóla
res, Pemex decidió crear una división que
las aglutinara.
A Pemex Fertilizantes se le dotó de un pre

supuesto inicial de 6 mil 366 millones de pe
sos... que se frieron a la basura.
De hecho, el director general de la división

fue cesado y sujeto a una investigación.
La decisión del Consejo de Administra

ción de la empresa productiva de Estado an
te las pérdidas recurrentes a partir de 2013
fue colocar los complejos en venta.
Al estallido del escándalo, Lozoya se de

fendió aduciendo que la operación de com
pra de los complejos se realizó de cara a uno
de los compromisos del Pacto por México.
Según ello había que ofrecer fertilizantes

baratos para estimular la producción agrí
cola en un marco en que el 60% de urea se
importaba de países como China, Argelia,
Estados Unidos y Nigeria.
Aún así Lozoya aseguraba que habría ne

gocio dado que Pemex transfonnaría el gas
natural producido por la explotación de po
zos petroleros que se desperdicia en urea.

Pemex le vendería el producto a Pemex
Fertilizantes vía un contrato de suministro
de largo plazo.
El caso es que en el informe sobre la Cuen

ta Pública del 2016, el órgano de supervisión
y vigilancia dependiente del Congreso emi
tió una Promoción de Responsabilidad Ad
ministrativa Sancionatoria para que la Uni
dad de Responsabilidad de Pemex realice las
investigaciones pertinentes y que en su caso
inicie el procedimiento administrativo con
ducente.
La exposición de motivos hablaba de ha

ber adquirido una planta con equipo incom
pleto, en mal estado y no utilizada.
En paralelo, se habla de que las obras de

reacondicionamiento; cuyo costo se previo
en 198 millones de dólares, saltó a 443.
Otra contra Lozoya.

Balance general. Fallido el acto de fe en la
sabiduría del mercado para equilibrar los
precios tras liberar el del gas LP y abrir la
frontera a la importación por parte de par
ticulares; se da a conocer una investigación
en ruta por posibles prácticas monopólicas
absolutas en el mercado del combustible.
Concretamente la indagación, iniciada el

24 de agosto del año pasado, seis meses des
pués de cancelar el precio oficial, apunta a
posible colusión entre competidores para
manipular precios, restringir o limitar la
oferta o la demanda o dividir en segmentos
el mercado.
A partir de enero de 2017 el costo del com

bustible que utilizan 90 millones de mexi
canos se ha incrementado 42%.
El procedimiento se abrió a solicitud de la

Comisión Reguladora de Energía en un mar
co en que el Banco de México había ubicado
el epicentro de la burbuja inflacionaria en los
incrementos a las gasolinas y el gas LP.

Crece Larrea. Finalmente la división mine
ra del Grupo México de Germán Larrea Mota
Velasco logró ganar una licitación pública en
Perú que le permite explotar la mina Michi
quillas. La oferta planteada fue de 460 mi
llones de dólares.
Se calcula que la veta tiene reservas mi

nerales por mil 150 millones de toneladas y
una ley de cobre de 0.62 , además de sub
productos como malvino, oro y plata.
La mina con una inversión de capital de 2

mil 500 millones de dólares, iniciará su pro
ducción en 2025. El Gmpo México tiene en el
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país andino las minas Tía María y Los Chan
cas. El rey del cobre extiende sus dominios.

Entre políticos. Colocada en la barandilla
por el Instituto de Pensiones de Jalisco una
denuncia por supuestos actos de corrupción
contra la empresa Abastecedora de Insumos
para la Salud, ésta se ha reforzado con otras
del Sindicato de Trabajadores Jubilados.
La firma, propiedad del ex regidor de Za

popan, Hiram Torres, estaría vinculada al
candidato al gobierno de la entidad por Mo
rena, Carlos Lomelí Bolaños, dueño de la fir
ma Lomedic. En esta trabaja un hermano del
exlíder de la bancada de diputados locales de
Movimiento Ciudadano.

Esperanza inútil. En su largo peregrinar en
busca de justicia los damnificados de la fi
nanciera popular Ficrea se estrellaron ante la
Suprema Corte de Justicia en la búsqueda de
hacer corresponsable del fraude por omisión
a la Secretaría de Hacienda como cabeza de
sector y a la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores. La intención es que la Segunda
Sala concediera un amparo contra una re
solución de un tribunal colegiado que exo
neraba a los acusados. Ahora el Via Cmcis
desfilará a la Corte Internacional de Dere
chos Humanos.

¿Quién fue?. Apuntada hacia una falla me
cánica la explosión del Ferry en Playa del
Carmen, Quintana Roo, que provocó heridas
a 25 pasajeros en ruta hacía Cozumel, hete
aquí que el navio pertenece a Barcos Caribe,
empresa que había sido intervenida por el
gobierno. La firma está sujeta a una inves
tigación en la presunción de que se integró
con recursos públicos desviados por el ex
gobernador de Quintana Roo, Roberto Bor
ge. En el listado de socios aparece un abo
gado y la secretaria del padre de éste, tam
bién exgobernadores, además de un tío del
anterior a Borge, Félix González Cantú.
La que es pregunta es si la intervención de

los cinco barcos de la empresa era sólo con
cargo a las cuentas o a la operación. •

albertobarrancochavarriaO@gmall.com
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Concurso Demorado

La que todavía va para largo es la licitación para cons
truir el Centro Intermodal de Transporte Terrestre

(CITT) del Nuevo Aeropuerto Internacional de México
(NAIM). Un contrato que asciende a 10 mil 410 millone:
de pesos con IVA.

Se lo decimos porque, aunque tentativamente tendría
mos el fallo para hoy, quedan por aclarar varias dudas de
empresas interesadas, para lo que se convocó a una últirn
junta que atenderá el Grupo Aeroportuario de la Ciudad
de México (GACM), donde manda Federico Patifio.

Cuente entre los interesados a MotaEngil, de Joao
Parreira; OHL México, que encabeza Sergio Hidal
go y que concursa con la cachucha de Constructora de
Proyectos Viales de México; y Cicsa, de Carlos SHm,
entre otras.

Una vez que todos los cuestionamientos sean aten
didos, habrá que esperar alrededor de un mes para aho
ra sí conocer al ganador, eso si no se vuelve a declarar
desierto el concurso.

Recuerde que en la primera vuelta, todas esas em
presas fueron descalificadas porque sus oferta económi
cas excedían el presupuesto previsto por el GACM, lo
que provocó la inconformidad de Mota Engil.

El proceso que emprendió esta constructora sigue su
curso en la Secretaría de la Función Pública, encargada a
Arely Gómez.

Por cierto, la construcción del CITT deberá iniciar el
primero de mayo, por lo que es importante que no haya
nuevos retrasos, pues se comprometerían los tiempos de
entrega al 2020, como está previsto.

Con las Ganas

Este domingo comienza en
la Ciudad de México la que
podría ser la penúltima ron
da de negociación para mo
dernizar el TLC de América
del Norte.

Como anfitrión, Ilde
fonso Guajardo, Secretario
de Economía, está decidido
a que haya un avance sustan
cial en los temas pendientes.

Incluso, se menciona
como probabilidad que Mé
xico acepte un cambio en
las reglas de origen para el
sector automotor.

Eso siempre y cuando

se suavice la Cláusula Sun
set (planteada para termi
nar el acuerdo si después de
cierto tiempo no se actuali
za) y se elimine la propues
ta de cupos de estacionali
dad en materia agrícola.

Si se resuelven los tres
asuntos, lo más probable es

que el resto de los temas
atorados como reglas de ori
gen para el sector textil o el
caso de la madera entre EU
y Canadá, obtengan también
una respuesta.

De lograr avance, és
ta será la última vez que se
negocie en México. Segu
ramente, el gran cierre se
rá en EU, debido a que ellos
pidieron la modificación del
acuerdo trilateral.

A esta Séptima Ronda
los equipos llegan gastados.
El proceso que comenzó en
agosto y que ha tenido una
reunión cada mes, ha signi
ficado una gran tensión tan
to del Gobierno como de la
Iniciativa Privada que ha es
tado al pie del cañón.

Aterriza Max

Hoy, después de la comi
da, sobrevolará la Ciudad
de México el primer Boeing
737 Max 8 de Aeroméxi
co, aerolínea que dirige An
drés Conesa.

Este es el primero de
cinco aviones que llega
rán este año de aquel pedi
do de 90 Max y 10 Boeing
7879 que hizo la empre
sa en 2012 y por el que
se pactaron más de 11 mil
millones de dólares que
se irán cubriendo hasta el
2025.

El Max 8 que viene
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de Seattle sustituirá a los
Boeing 737 Next Generation.
Este modelo tiene un costo
de operación por asiento 18
por ciento más bajo que su
antecesor. Se atribuye a su
motor y winglets de última
generación, y su cola, que
da más estabilidad y menos
turbulencia.

Con una configuración
de 160 asientos, este modelo
será utilizado en rutas me
dianas y por lo pronto será
puesto en Cancún, Monte
rrey y algunas ratas interna
cionales. Por su desempeño
podría volar sin problema
hasta Perú.

Brillo

para la Noche
Hoy, DKT México, empresa
que comercializa la marca
de condones Patdence, ten

drá un peculiar lanzamiento.
La firma que lleva Ana

Karina De la Vega presen
tará una nueva línea de pre
servativos que brillan en la
oscuridad.

En los 17 años que esta
empresa tiene en el merca
do local, se ha distinguido
por lanzar productos llama
tivos, divertidos y con pre
cios competitivos.

Fue la primera en ofre
cer preservativos de colo
res, con saborizantes, tex
turas y hasta con gel de
calentamiento.

Hoy, su portafolio tam
bién está conformado por
condones femeninos y an
ticonceptivos orales, entre
otras soluciones de salud
reproductiva.

DKT se ha enfocado en
incentivar el uso del condón
en México, un mercado va
luado en más de mil millo
nes de pesos anuales, pero
destacado por ser uno de
los más estancados.

Asómbrese: en prome
dio un mexicano sólo con
sume cuatro condones al
año, pese a que puede tener
hasta 120 encuentros sexua
les en ese periodo. Bueno,
eso dice.

No por nada este mer
cado, donde van adelante
los asiáticos, crece tan sólo
10 por ciento cada tres años.
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#Concamin,
contienda cerrada

|n la democracia, la elección de representantes
Ipúblicos y privados se da a través de procesos de
elección que son convenidos en método, lugary"
tiempo por los participantes, con un árbitro co
nocido, y supone el sufragio libre, igual, di recto y
ecreto. eso ocurrió en la Concamin que preside

iManuel Herrera.
Sin embargo, los dos contendientes que al final disputa

ron la posibilidad de asumir la presidencia el próximo 15 de
marzo, daban por hecho que tendrían victoria holgada, eso
no ocurrió. La contienda fue más cerrada de lo que se pronos
ticó y la elección, de acuerdo con el resultado que ayer dio a
conocer, ratificó a Francisco Cervantes como ganador con
28 votos contra 25 obtenidos por Rodrigo Alpízar. pero con
tres votos nulos.

Esto la convierte en una votación cerrada y casi empatada
y, por ende, explica el porqué la sesión de Consejo Directivo
de ayer, con una asistencia de más de 150 representantes en el
Club de Industriales, se prolongó y a la salida, tirios y troyanos
tomaban partido sobre las demandas de transparencia que
exigía Alpízar. pues si bien reconoció el acuerdo que se tomó
en diciembre de que el voto fuera directo y secreto, al haber
trascendido lo estrecho del resultado y, también el que había
tres votos nulos, el reclamo parecía procedente.

De ahí salló la propuesta de que la Concamin vuelva a rea
lizar una votación como la que establece la Ley de Cámaras
para que se realice en la primera junta del Consejo Directivo
en la Asamblea del 15 de marzo, pero la misma Ley establece
que en los estatutos, cámaras y confederaciones pueden de
terminar el mecanismo de elección.

Esto último anula lo primero y, el mecanismo fue valida
do y aceptado por todos y, aunque el compromiso fue el no
revelar quién votó por quién, en aras de la tranquilidad y la
transparencia reclamada, el Comité de Elecciones que presi
de Manuel Reguera podría aclarar los tres votos motivo de la
discordia y del desempate; dos fueron anulados por la comi

sión y uno lanulado por la cámara que lo emitió. Hubo un voto
nulo porque ése fue el deseo de quien lo entregó. En este caso,
Alpízar habría perdido por un sólo voto la elección.

Manuel Herrera ha mantenido en todo momento su apo
yo al Comité de Elección y su apego a los estatutos, por lo que
no se considera probable un cambio en el resultado.

Lo que generó mucho ruido fue la pregunta que hizo
Rodrigo Alpízar ante la audiencia; "¿Por qué perdí?", luego
de que se le ratificó el resultado, se filtró que el mismo fue de
25 a 28 de los cuales dos votos fueron anulados y dicen que es
improcedente.

Se comentaba que esto era una gran anomalía y de ahí vie
ne la segunda vía, el que haya otra elección.

Con la posibilidad de equivocar mi opinión, el problema de
fondo es que al ser una elección tan cerrada, casi debe tomarse
el resultado como dogma de fe, porque la duda sobre si es cierto
que esos tres votos se anularon, pesará en la propia presidencia
de Paco Cervantes, a menos de que él mismo sea incluyente.

El acuerdo original es que se mantendría la secrecía de
la votación y, en segundo lugar que sólo se daría a cono
cer al nombre del ganador. Ese día por la noche, se dijo que
Cervantes había ganado por un número de votos holgado, de
manera que si los votos anulados son los que están siendo la
manzana de la discordia y la razón de que se tacharon es por
que no pusieron el nombre completo en la casilla, el Comité
de Elecciones podría buscar a las cámaras que lo expresaron
para que se valide su voto.

Si no tenían derecho a votar, también se puede explicar.
Creo que la transparencia y, más cuando puede haber empate
de por medio, bien vale una revisada al método.

Lo han llevado tan bien, y más ahora que el CCE de Juan
Pablo Castañón ha salido a criticar a quienes han incorpora
do a las listas de plurinominales al Congreso profesionalismo
y transparencia, la Concamin, parte importante del CCE, tiene
que asegurarse que su elección no dañe la democracia que
pregona el sector privado. Si no ¿con qué cara?
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DE FONDOSA FONDO
?Energía... En el tránsito del Estado al mercado, comienzan a
advertirse los primeros efectos de la poca flexibilidad que te
nían las estructuras de importación, almacenamiento y distri
bución en los mercados de gas LP y gasolinas en nuestro país.

Ayer, en la Onexpo, justo al iniciar la convocatoria para la
realización de su XXX Convención Anual del 15 al 17 de mayo,
Roberto Salinas León, comentaba un efecto que es notable.
Hoy, hay 40 marcas distintas de la franquicia que ofrece Pe
mex Tri que dirige Carlos Murrieta, pero la apertura no ha
implicado una mayor penetración del servicio ofrecido. Son
pocas las nuevas gasolinerías abiertas y hay más de 640 mu
nicipios sin una sola estación de servicio.

Y aunque son cada vez más los grupos que se están su 
mando a los nuevos modelos que ofrecen Chevron, Shell, BP,
G500, la gran mayoría de los empresarios gasolineras que
tienen una o dos estaciones de servicio, siguen siendo fran
quiciatarios de Pemex Tri y, ésta no puede ofrecer incentivos
de permanencia que no sean avalados por la Comisión Re
guladora de Energía que preside el comisionado Guillermo
García Alcocer, so pena de que se le aplique sanción.

De hecho, el que se haya incrementado en 104 por ciento
el costo de mantenimiento de la franquicia, es un tema clave
y central para ellos.

Tengo entendido que Pemex ha presentado la propuesta final
a la CRE sobre el cobro de cuota e incentivos para los franqui
ciatarios que cumplen con el mantenimiento de la misma, para
que le sea autorizado, esquema que ha sido conversado, pero no
comprometido con la Onexpo para que se encuentre un camino
que permita a Pemex Tri seguir compitiendo contra los nuevos
formados del mercado, en la atracción de los gasolineras y, al
mismo tiempo, promover el establecimiento de nuevas estacio
nes de servicio en zonas no atendidas, urbanas y rurales.

Preocupa que la sustitución de marcas no ha derivado en
un número mayor de punto de venta, como tampoco en una
clara propuesta de precio y valor al consumidor.
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Un acueducto que ahora
debe llevar turistas

un costado de la arcada rna
; yor del Acueducto del Padre

Francisco de Tembleque,
inscrito como Patrimo
nio de la Humanidad de la

/ Unesco, se realizó ayer una
JL. ;unión interesante.

Lorena Marín y Eduardo Baños, secreta
rios de Turismo del Estado de México e Hi
dalgo, respectivamente, acordaron echar a
andar un proyecto para desarrollar las inme
diaciones de lo que fue una de las mayores
obras de ingeniería en América del siglo XVI.
Este acueducto de cerca de 100 kilóme

tros que llevó agua desde un yacimiento en
Hidalgo hasta Otumba, construido en condi
ciones precarias, pero que sigue de pie con
varios terremotos de por medio, fue levanta
do en 17 años.

Mientras que armar el expediente y nego
ciar con la Unesco su inscripción fue una ta
rea que se dilató 15 años, sólo dos menos que
su construcción.

Ahora el reto es que este inmueble per
mita desarrollar un espacio turístico que le
genere beneficios económicos a las pobla
ciones de Tepeyahualco, en Hidalgo, y de San
Felipe Teotitlán y Nopaltepec, en el Edomex.

Para ello tendrán que sembrarse millones
de plantas que le devuelvan la riqueza del pai
saje agavero y ya hay tres viveros con capaci
dad de producción de 1,6 millones por año.

Además, no hay que inventar el "hilo
negro", otros acueductos patrimonio de la
Unesco, como el Pont du Gard en Francia,
han permitido desarrollar la hotelería y la
restaurantería en torno a un paseo escénico
para disfrutarlo.

Hoy es urgente reforzar la seguridad en la
zona, pues ha habido algunos asaltos recien
tes, entre ellos a una pareja japonesa; además
de poner ya la placa del reconocimiento de
la Unesco.
Próximamente iniciarán las negociacio

nes con la Federación, ésta es una oportu
nidad que ofrece el turismo para mejorar el

nivel de vida de las poblaciones referidas.

DIVISADERO
SORPRESA. El miércoles por la tarde se re
unieron algunos hoteleros de la Ciudad de
México, encabezados por Rafael García, pre
sidente de la Asociación Mexicana de Hoteles
y Moteles, con Mikel Arrióla, candidato del
PR1 al gobierno de la Ciudad de México,
Arrióla ha mostrado posiciones inteligen

tes respecto a muchos temas y aunque no
es el favorito para ganar las elecciones, los
empresarios llegaron con mucho interés de
escucharlo.
Así es que resultó una decepción para

ellos descubrir que el túrismo es un asunto
que no le interesa mayormente y sobre el
cual tampoco ha profundizado.
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Incluso, reconoció que consideraba al
turismo una actividad que básicamente se
desarrollaba en la arena privada, por lo que
hasta le fue nuevo que la promoción se hi
ciera con el impuesto al hospedaje o que las
políticas públicas fueran de gran relevancia.

CNET. Y en esta época de politiquería y
grilla, por allí corrió el borrego de que hay
interés por relevar a Pablo Azcárraga como
presidente del Consejo Nacional empresarial
turístico CNET.

La realidad es que cuenta con los votos
para mantenerse un periodo más, lo que sin
duda, ocurrirá en la próxima asamblea .

Lo que sí se prevé es la llegada de un nue
vo vicepresidente, quien relevará a Óscar
Amérigo,
El reto es desarrollar un

espacio turístico que
le genere beneficios
económicos a las

poblaciones de Hidalgo
y el Estado de México.
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Concamin:

¿tiempo extra?
yer hubo Consejo de Concamin. E&
reclamos y gritos, el presidente, Manuél
Herrera, pidió al Comité de Elección ape
garse a la legalidad, transparentar el pro
ceso y la votación que se realizó el 9 de
febrero para elegir al nuevo dirigente del
organismo industrial.

Todo surgió por dudas y quejas sobre el proceso, in
quietudes sobre los resultados y un mar de dudas sobre
la supuesta victoria de Francisco Cervantes en la pasada
votación.

"Le pido al Comité de Elección, al Consejo, a las cáma
ras... respetar y apegarse a la Ley de Cámaras y sus Confe
deraciones, a los estatutos de Concamin, a los acuerdos del
Consejo Directivo, a los acuerdos de los candidatos. Instru
yo a apegarse a la legalidad", precisaba Manuel Herrera.
Y es que hace tres semanas se anunció el triunfo de

Francisco Cervantes, pero a nadie se le ocurrió revisar los
votos: confiaron ciegamente en el Comité de Elección a car
go de Manuel Reguera Rodríguez.

Hoy, con la reserva del caso, le adelanto el posible resulr
tado que circula en los pasillos de la Concamin, y del que
nadie quiere hablar: Francisco Cervantes tendría 28 votos;
Rodrigo Alpízar 25 votos; 2 votos anulados (que al parecer
se los reconocerán al expresidente de Canacintra); y uno
indeciso.

Es decir, si el último voto optara por el expresidente de
Canacintra, la verdadera votación que se dará en marzo,
cuando termina su periodo Manuel Herrera, tendría un
empate técnico entre Cervantes y Alpízar, a pesar de que
ya se anunció con bombo y platillos al ganador.

Este pequeño detalle (transparencia) enfureció a muchas
cámaras y asociaciones, las cuales reclamaron y exigieron
transparencia en el proceso. Nada de que no hay vuelta
atrás: los 56 organismos con derecho a voto quieren trans
parencia y conocer el proceso.

Manuel Herrera tuvo que contener las críticas y solicitó
ayer que, a la brevedad, se informe sobre los resultados que
se formalizarán las siguientes semanas. "El Comité de Elec
ción tiene la confianza", pero se deben apegar a la legalidad.
Hoy ninguno de los todavía candidatos cuenta con el 50%
de apoyo de las organizaciones con derecho a voto.

Así, la Asamblea de Concamin, que se realizará en mar
zo, sacará chispas y más que una sorpresa si las cámaras
y asociaciones deciden
revertir su voto y cam
biar la decisión, lo que
dejaría una salida me
nos que decorosa al
actual presidente del
organismo.

LICITACIONES
AMAÑADAS
Este inicio de año re
sultó muy movido en
materia de licitaciones,
pues, al ser el último de
la administración federal, la carrera por "amarrar" contratos
es intensa.

Bajo este tenor, hoy se definirá la licitación LA
009000897E62018 en la SCT de Gerardo Ruiz Esparza,
que busca contratar el "Servicio de Limpieza Integral de
Muebles, Bienes Inmuebles y Areas Comunes" para todas
sus delegaciones estatales, en la cual el fallo definitivo, que
tenía que darse ayer jueves, se difirió para este día porque
la Dirección General de Adquisiciones, a cargo de Carlos
Montfort, no contaba con la evaluación final de las pro
puestas técnicas y económicas. Se sabe que Administración
Virtual del Servicio de Limpieza y Limpieza Vallejo, que ac
tualmente proveen el servicio, buscan competir otra vez,
pero de forma separada, ya que cada una presentó oferta
simulando que no pertenecen al mismo grupo.
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En el frente de las licitaciones de vales la novedad es
que el INAI, que lleva Francisco Acuña Llamas, se saltó
sus propias bases de licitación en la asignación del contrato
LPN006HHE00100218 para el "Suministro de vales de
alimentación electrónicos (tarjetas) parauso exclusivo en el
comedor institucional a los servidores públicos en activo en
el mismo Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Personales".

Resulta que, pese a que solicita la proveeduría de tar
jetas con chip para evitar clonaciones y garantizar mayor
seguridad a los usuarios, asignó el contrato a Suven, esta
cuestlonadísima empresa de Oralia Méndez, que no cuenta
con proveeduría de tarjetas de chip, en un mercado donde
la innovación es primordial ante el incremento en fraudes
electrónicos y debido a los activos que maneja, ya que es un
mercado valuado en aproximadamente 100 mil millones de
pesos. El haberse saltado sus propias reglas no sólo habla de
un acto ilegal por parí del INAI, sino de que, por privilegiar
un costo bajo, no le importó la seguridad de sus usuarios y
calidad del servicio. Ya veremos cómo le va con el servicio.
PALO A LA VISTA
El lunes próximo se llevará a cabo la última reunión de acla
raciones en la licitación del Centro Terrestre de Transporte
Intermodal del Nuevo Aeropuerto Internacional de México,
proceso que va en su segunda vuelta porque en noviembre
se declaró desierta..

Se estima que a partir de esta junta se dé un plazo de tres
semanas para que ¡os once consorcios interesados presen
ten ofertas. Conforme cu cronograma del Grupo Aeropor
tuario Ciudad de México, que dirige Federico Patiño, hacia
la tercera semana de marzo se dará el fallo. Antes, la Se
cretaría de la Función Pública, que comanda Arely Gómez,
deberá resolver la inconformidad de Mota Engil. ¿A quién le
darán palo, a Patiño o a José Miguel, empeñado en quedar
se con el contrato?

La asamblea, que se
realizará en marzo»
sacará chispas
y más que
una sorpresa
si las cámaras y
asociaciones deciden
revertir su voto.
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CRE denuncia

prácticas
anticompetitivas
en gas LP

ien por la Comisión Reguladora de Ener
gía, que preside Guillermo García Alcocer
porque presentó ante laCofece una denun
cia sobre comportamiento potencialmente
antlcompetitivo en el mercado de gas LP.

La CRE explicó que entre sus atribucio
nes legales está promover la competencia

en el sector y proteger los intereses de los usuarios. Y en
efecto, el mercado de gas LP presenta severos problemas
de competencia y se habían registrado en los últimos meses
alzas injustificadas en los precios al público que son un fac
tor adicional de presión en la inflación.
La Cofece, que preside Alejandra Palacios, había dado

prioridad a Investigar otros mercados, pero no el del gas LP,
pero, tras la denuncia presentada por la CRE, de inmediato
inició la investigación. Informó que la investigación se ini
ció desde el pasado 24 de agosto a petición de la CRE ante
indicios de acuerdos entre competidores para manipular
precios, restringir o limitar la oferta o la demanda y segmen
tarse el mercado.

Cofece reconoce que fue a petición de la CRE que ini
ció la investigación que ayer se publició en el Diario Ofi
cial de la Federación. Y no deja de sorprender que no haya
sido la Cofece tan interesada en otros mercados como el de
la aviación, la que haya iniciado la investigación de oficio,
porque reconoce que el mercado es uno de los más impor
tantes en la economía porque el gas LP es utilizado por 90
millones de mexicanos y las familias destinan el 4.4% a cu
brir sus gastos de elec
tricidad y gas

Para el Banco de Mé
xico seguramente esta

investigación es una ex
celente noticia porque
ayudará a poner orden
en el mercado de gas LP
y necesariamente al co
rregir los problemas de
competencia los precios
se reducirán y ayudará a
disminuir las presiones inflacionarias.

Banxico reportó, por cierto, que al cierre de la primera
quincena de febrero, la inflación creció 0.20% menos que
lo esperado por el mercado, y a tasa anual está en 5.45%
confirmando la tendencia a la baja en la inflación.

OAXACA, EL MÁS RETRASADO
EN INCLUSIÓN FINANCIERA
La Comisión Nacional Bancaria y de Valores, que preside
Bernardo González, presentó los nuevos Mapas Interactivos
para el análisis de inclusión financiera, que permiten conocer
los municipios que cuentan con servicios financieros, núme
ro de sucursales bancadas, cajeros automático, etcétera.

El proyecto fue financiado por Metlife Foundation y
realizado por Mix en coordinación con la CNBV. Entre
los datos a destacar es que se mantiene un elevado grado
de subbancarización en los municipios más pobres del
país. Oaxaca, es la entidad que tiene el mayor número
de municipios, 362 sin puntos de acceso a servicios finan
cieros, seguido por Puebla con 66, Veracruz con 33; Yucatán
con 32 y Chiapas con 27.

Sólo 43% de los municipios del país tiene todos los pun
tos de acceso, y sólo 2.1% de los comercios al menudeo es
corresponsal bancario, por lo que se requiere redoblar los
esfuerzos en materia de inclusión financiera.
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PROFECO, SEGURIDAD
DE PRODUCTOS TLCAN
El titular de la Profeco, Rogelio Cerda, firmó en Orlando,
Florida el primer memorándum de entendimiento en mate
ria de seguridad de productos con Estados Unidos y Canadá.
Aunque desde 2013 se han realizado 22 llamados a revisión
o recalls trilaterales, es el primer convenio que firma la Pro
feco con el Departamento de Salud de Canadá y la Comisión
de Seguridad de Productos de Consumo de Estados Unidos.
Este memorándum es independiente del TLCAN por lo que
se mantendrá pase lo que pase con el TLCAN y desde luego,
busca brindar una mayor protección a los consumidores en
productos que se comercializan en los tres países.
TELEVISA, ALIANZA CON AMAZON
Grupo Televisa sorprendió al anunciar una nueva división
de contenido premium, Televisa Alternative Original, TAO
con una alianza de distribución para la nueva plataforma de
Amazon Prime Video.

TAO desarrollará serles y contenido para servicio de vi
deo bajo demanda, SVOD y los derechos globales serán de
Amazon Prime Video que distribuirá las series en más de
200 países mientras que Televisa tendrá los derechos para
sus plataformas de TV abierta y de TV de paga en México y
en Estados Unidos a través de Univisión.

En la guerra entre las empresas que ofrecen servicios de
televisión bajo demanda, esta alianza permitirá a Amazon
amnliar su oferta de contenido en países de habla hispana.
En los últimos
meses se han

registrado alzas
injustificadas en
los precios del gas
LP al público, lo que
sube la inflación.
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Fin de fiesta
 e terminó la fiesta para los distribuidores de
gas LP luego de que a Instancias de la Comi
sión Reguladora de Energía, la Comisión Fe
deral de Competencia Económica se viera en

¡É§¡ la obligación de iniciar una investigación sobre
k VV presuntas prácticas de colusión en detrimento
«fe, ,,. JS^ de los trabajadores.

Si se analiza el comportamiento de la inflación durante
el último año y medio, el producto que más ha incremen
tado su precio es el gas LP, lo que encendió las alarmas en
la comisión que preside Guillermo García Alcocer en su
carácter de regulador del mercado de energéticos.

En algunas regiones los precios del gas LP se han incre
mentado hasta en más de 40% sin que existan condiciones
de mercado que justifiquen estas alzas en detrimento de los
consumidores, incrementos sincronizados o nulas variacio
nes de precio entre diferentes oferentes, por lo que la CRE
solicitó formalmente a la Cofece que inicie una investiga
ción sobre este mercado, la cual fue anunciada ayer.

Como le he informado en este espacio, la comisión, que
mal preside Alejandra Palacios, pierde el tiempo en anun
ciar investigaciones sobre temas que ya fueron juzgados por
las autoridades del sistema financiero, temas de relumbrón
como los taxis del A1CM o asuntos prácticamente nimios
como el mercado de leche bronca.

Cuando no están en eso se dedican a luchar batallas que
a Pirro le hubieran parecido ridiculas, como tratar de cam
biar e imponer sus absurdos sobre las mejores prácticas de
aviación en el mundo o la misma Ley de Aeronáutica Civil.
PROBLEMA
Si bien es cierto que los incrementos del precio del gas LP
no han acaparado la atención de los pastores de chalros que
están ocupados en el gasolinazo (cualquier cosa que eso
sea) y de ahí tratan de derivar no sólo la mentira de fracaso
de la Reforma Energética y tratar de imputarle defectos al
candidato del PRI, José
Antonio Meade, la rea
lidád es que los precios

del gas LP han subido
de manera despropor
cionada debido a las
actitudes muy proba
blemente ilegales de las
empresas del sector.

Como he documen

tado a lo largo de diver
sas entregas, muchas de
las empresas de gas LP
cometieron errores gra
vísimos que, primero,
trataron de que fueran
pagados por el gobierno a través de Pemex y, ante la inca
pacidad de hacerlo, han concentrado sus baterías en dañar
a los consumidores y no competir.

Algunas de las empresas adquirieron centros de almace
namiento y distribución de gas LP, invirtieron en instalacio
nes que no son prácticas. Algún funcionario de Pemex las
definió como tener un Mercedes Benz 750 metido a taxi de
sitio. Otros compraron flotas de buques que se han comido
su rentabilidad.

Para chantajear a la empresa productiva del Estado, re
currieron a decir que había algunas empresas que recibían
subsidios, por lo que podían vender a precios menores; sin
embargo, la versión fue desmentida señalando que los pro
gramas de descuento eran transparentes y se aplicaban en
automático de acuerdo con el volumen comprado.

Trataron, otra vez sin éxito, que Pemex les comprara sus
centros de almacenamiento y distribución o sus flotas de
buques. En ninguno de los casos tuvieron éxito porque irían
en contra de la rentabilidad de la empresa estatal que dirige
Carlos Treviño.

Así que fueron por los más débiles, es decir, los consu
midores que han resentido en su bolsillo tremendos incre
mentos en los precios del gas LP, un mercado en el que muy
poca opción tienen de defensa, puesto que el gas natural
tiene una muy baja penetración en el mercado mexicano,
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CULPAS
Quienes han dicho hasta el vómito que la Reforma Energéti
ca no funciona por los precios, deberían pensarlo dos veces.

Si esa afirmación fuera cierta no existiría un órgano au
tónomo como la CRE que ha realizado un trabajo de exce
lencia en el cambio de un sector que tenía casi 80 años en
un oscurantismo peor que el de Corea del Norte o China.
Vamos, Venezuela o Cuba se veían revolucionarios.

El equipo encabezado por García Alcocer detectó que
el mercado no estaba funcionando de la manera adecuada
y, en cumplimiento con su obligación, dio vista a la Cofece
que, ahora sí, deberá realizar una investigación tan rápida
como seria.

Es importante destacar que el simple anuncio de la CRE
y el seguimiento de Cofece deberá tener un efecto inhibidor
en la práctica indebida, puesto que la simple marca de la
autoridad suele ser una señal para detener la práctica.

No debe confundirse el menor aumento del gas LP regis
trado durante esta quincena con el inicio de la investigación.
Si alguien le sale con este tema, seguramente no está muy
bien informado.

Sin embargo, el menor aumento en el precio de este pro
ducto contribuyó no sólo a que la inflación en la primera
quincena de enero estuviera por debajo de las expectativas,
sino que se consolide el proceso de baja en la inflación.

ES importante
destacar que el
simple anuncio
de la CRE y el
seguimiento de
Cofece deberá tener
un efecto inhibidor

en la práctica
indebida.
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pequeña
a constructora española en México, ganadora
de fuertes concesiones carreteras, que en los úl
timos dos años ha estado inserta en los escán
dalos, unos propios y otros provocados por sus
competidores, decidió vender sus principales
i activos.

OHL España tenía muchas deudas, y
tomó la decisión de vender sus negocios de concesio
nes internacionales para sanear su deuda. En esa operación
internacional, OHL sí vendió las concesiones carrete
ras mexicanas, que hoy en día forman el mayor flujo de la
compañía en el país.
AIFM INVESTORS CONCESIONES
CARRETERAS JUGOSAS
De esta manera, OHL se reestructura dramáticamente en nues
tro país. Se hace más pequeña, al perder los negocios de con
cesiones. Las concesiones son vendidas al fondo de inversión
australiano IFM Investors.

IFM Investors llegó a un acuerdo con la casa matriz de Espa
ña de la constructora, para comprar OHL concesiones por dos
mil 235 millones de euros. OHL Concesiones es la tenedora del
56% de OHL México.

El organigrama de OHL México todavía está a cargo de
Sergio Hidalgo, quien ha operado las concesiones y enfrenta
do los distintos ataques mediáticos.

Las concesiones que pasan a IFM son: AmozocPerote;
Viaducto Bicentenario; Autopista Urbana Norte, Aeropuer
to Internacional de Toluca, Supervía Poetas, Circuito Exterior
Mexiquense; AtizapánAtlacomulco y el Libramiento Elevado
de Puebla.
BUSCARÁN CONCESIONES DE
AEROPUERTO, PERO ACOMPAÑADOS
Además, como sabemos, OHL fue de las empresas construc

toras participantes en las concesiones para la construcción del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

Incluso hay quien dice que los ataques mediáticos, más allá
del pleito de la concesión
Segundo Piso del Perifé
rico con Infraíber, se debe
más al sindicato de em

presas rruexicanas para
participar en la construc
ción del aeropuerto.

Como sea, OHL segui
rá buscando nuevas con
cesiones, ahora bajo el
mando de IFM Investors.

Pero han encontrado que
una faltante fue no invitar

a las constructoras mexicanas, para ir de la mano en las con
cesiones. OHL Concesiones, que es la parte fuerte del negocio,
cambiará de nombre.

OHL SE QUEDA CON PARTE DE
MAYAKOBA Y TRENES

Mientras OHL en México se mantendrá con una participación
del desarrollo turístico de lujo, Mayakoba.

Más o menos tendrá el 40% del completo, mientras tanto el
resto, incluyendo el Hotel Rosewook Mayakoba, el Campo de
Golf El Camaleón, así como la Marina Mayakoba fue comprado
porRLH Properties,

Además, OHL México seguirá operando su negocio de tre
nes. Seguirá operando el Tren Interurbano Toluca. También el
Tren ligero Guadalajara. Así como la planta de cogeneración
de 60 MW en Veracruz. Y el negocio de Overland Conveyor, en
Hermosillo. Así, OHL en México se hace muy pequeño. El nego
cio fuerte, de las concesiones, ya pasa a manos del fondo IFM.
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CONTEO RÁPIDO DEL INE,
LIBRAN UN PROBLEMA

Los consejeros del Instituto Nacional Electoral, que preside
Lorenzo Córdova, lograron levantar el conteo rápido en la
elección presidencial. Era imprescindible, y es positivo que el
INE haya visto que no tener el conteo rápido iba a generar un
vacío informativo sumamente grave: todos se Iban a proclamar
ganadores y la volatilidad de los mercados iba a ser fuerte.

Una bomba desactivada por parte del INE. Y de manera si
milar que las otras elecciones presidenciales, cuando se cierren
las casillas en Baja California, podremos conocer las tendencias
presidenciales gracias al conteo rápido del INE que, aseguran,
se tendrá a las 11 de la noche.
ONEXPO, Sí BAJÓ EL CONSUMO DE GASOLINA
La Onexpo, que reúne los principales grupos gasolineras del
país, registra una baja en el consumo de la gasolina de entre 15
y 20%, entre enero y febrero.

La razón: el alza en los precios de la gasolina, que como se
sabe sufre de presiones por el mayor precio de los petrolíferos
(importados) y el tipo de cambio. En algún otro momento, el
precio de la gasolina podrá bajar. Pero lo cierto, y con todo y
el subsidio que todavía mantiene el gobierno a la gasolina, el
combustible sigue con un precio elevado. Y según los gasoline
ras, el consumo del combustible sí fue menor.

OHL España tenía
muchas deudas, y
tomó la decisión de

vender sus negocios
de concesiones

internacionales para
sanear su deuda.
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FUERA DE LA CAJA

Dilema
Macario
Schettino
Durante la semana hemos

comentado varios ele

mentos que, cuando se
suman, nos obligan a concluir
que el dilema que resultará de
la elección del 1 de julio será
bastante serio. Ayer jueves de
cíamos que AMLG ha hecho una
oferta muy transparente al elec
torado, aunque sus asociados y
testaferros intenten endulzarla.

El tipo de oferta es muy rele
vante por las personas que lle
garán al Senado, amparadas por
su coalición, de las que habla
mos el lunes. El miércoles revi

samos cifras, muy preliminares,
que apuntan a que Morena y
aliados pueden tener cerca del
40% de las cumies. Esto por
que, como vimos el martes, hay
indicios de que el PRI se habría
estancado en tercer lugar, y es
taríamos en una competencia
de dos, AMLO y Anaya. Faltan
cuatro meses y pueden ocurrir
muchas cosas, pero suponga
mos, para el análisis, que todo
esto que hemos comentado se
hace realidad.

Si gana López Obrador la Pre
sidencia, entonces tendrá ese
40% de votos en el Congreso, y
el Frente tendrá una participa
ción similar. El resto formará

parte de un PRI desfondado, y
de independientes sin mucha
posibilidad de participar, si no
es en alianza legislativa. La po
sibilidad de que AMLO pueda
entonces detener el funciona

miento del Congreso y gober
nar a golpe de decretos es muy
elevada. Algo así hizo en el go
bierno de la Ciudad de México,
con sus bandos, y ya Morena
practicó el boicot en la Asam
blea en estos años. No olvide

mos que en 2006 intentaron
impedir la toma de posesión de
Felipe Calderón, argumentando
un fraude inexistente. Tanto,
que ahora Germán Martínez es
parte de la lista de Morena al
Senado.

El tipo de gobierno que AMLO
intentaría construir, decíamos
ayer, es muy claro: de un solo
hombre, amparado en la mora
lidad que trataría de convertir
en Carta Magna. En el entorno
de debilidad institucional ac

tual, no va a ser fácil oponerse
al autócrata, especialmente si el
Congreso es nulificado por la vía
mencionada. La parálisis legis
lativa, la debilidad institucional,
la crisis de seguridad y corrup
ción (que no va a terminar así
nada más), y la misma promesa
de la Constitución moral, son
excusas geniales para convocar
a un nuevo régimen. Insisto,
también en Venezuela pensaron
que eso no pasaría.
Pero suponga que López

Obrador no gana. Imagine que
pierde, como de costumbre,
la elección. Sin duda alegará
fraude. Pero ahora no lo hará
con menos de 30% del Con
greso, sino con el 40% o más.

Y si bien el PRI en 2006 deci
dió ponerse del lado institucio
nal, para construir su retorno
al poder, es muy posible que
ahora no lo haga, si las cuentas
que vimos el miércoles se hacen
realidad. No es lo mismo tener

2530% del Congreso, que 10
15%, y menos de la mitad de los
gobernadores. Si hace 12 años
el cuento del fraude estuvo a

punto de convertirse en ruptura
constitucional, a lo mejor ahora
sí les alcanza.

En una palabra, el dilema
de la elección presidencial se
llama: gobernabilidad. Si las
reglas del periodo actual se han
agotado, habrá que construir un
nuevo arreglo para continuar
funcionando. En el primer caso,
el triunfo de AMLO, esas reglas
se ven claras, pero no atractivas
(al menos para esta columna).
En el segundo, si AMLO es nue
vamente derrotado, entonces el
triunfador habrá sido Ricardo

Anaya (otra vez, siguiendo la
hipótesis de esta semana), que
con una fracción importante
en el Congreso, pero dispersa
en varios grupos, tendría que
buscar la construcción de ese

arreglo, indudablemente nego
ciando al interior de su grupo
y con el PRI e independientes.
Pero sin llegar a las dos terceras
partes que requiere una reforma
constitucional. Cuatro meses

para conocer el escenario.
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Cada vez más de malas
Cuando alguien anda de malas y usted le da

los "buenos días", no sería nada raro que
obtuviera como respuesta: "¿qué tienen de

buenos?".

Pues, como país, seguimos de malas, de
acuerdo con las más recientes mediciones del

'estado de ánimo de los tuiteros', que practica el
INEGI.
Este indicador del estado de ánimo tuvo un va

lor de 1.85 puntos en la octava semana de este
año. Esto significa una caída de 12.7 por ciento
respecto al cierre de 2017, pero de 21.6 por ciento
respecto a diciembre de 2016 y de 29.4 por
ciento con relación al cierre de 2015, cuando
empezó a realizarse esta investigación.
Aunque no todos en el país son tuiteros, al menos

para este segmento de la población es visible y me
dible el creciente mal humor en los últimos años.

¿Por qué estamos cada día más de malas?
Algunos podrían pensar que es la economía

lo que produce el mal humor. Pero no existen ele
mentos suficientes para explicarlo.
Sí, es cierto que la inflación creció a lo largo de

todo el año pasado, pero empezó a ceder precisa
mente en enero.

Incluso, el índice de confianza del consumi
dor estuvo en el pasado enero 23 por ciento por
arriba que en el mismo mes de 2017.
Hay cifras positivas en materia de empleo y aun

que el crecimiento de la economía ha sido bajo,
sigue en números negros.
Hay dos indicadores, en contraste, que no van

bien.

Uno de ellos es la percepción respecto a la co
rrupción y el otro, la inseguridad.
Respecto al primero, apenas esta semana Tras

parencia Internacional señaló que el último año

México cayó del lugar 129 al 135 en el índice de
Percepción de la Corrupción.
Y, respecto a la inseguridad, a lo largo de las

últimas semanas se han citado las cifras de ho

micidios dolosos correspondientes a 2017, que
resultaron ser las más elevadas desde que hay
registros.
Pero, incluso en el caso de delitos como el robo

con violencia, también hay indicadores que lo colo
can claramente hacia arriba.

Esos dos factores son los que, a mi parecer, inci
den en mayor grado en el 'mal humor social'.
Y, cuando el estado de ánimo negativo es el que

prevalece, los intentos de transmitir noticias
positivas resultan infructuosos, máxime si es el
propio gobierno quien las ofrece.
Dice un viejo adagio: elogio en boca propia es

vituperio.
No sé si llegue a tal extremo, pero de lo que estoy

seguro es que, en un ambiente dominado por el
mal humor, que el gobierno (o los gobiernos de to
dos los órdenes) hable bien de sí mismo carece de
credibilidad, aunque los datos que ofrezca sean
completamente reales.
El mal humor usualmente no llega de golpe. Ese

estado de ánimo se va gestando con el tiempo,
aunque en algunos momentos existan factores que
propicien estallidos.
De la misma manera, no se va tampoco por algún

arte de magia. Requiere de cambios graduales y
consistentes.

Y, en las campañas electorales las cosas pueden
ponerse peores porque hay fuerzas político parti
distas que ganan intensificando ese mal humor de
la gente.
¿Tendremos el talento para que ese mal humor

no nos nuble la razón a la hora de elegir?
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El nada nuevo
ama tamiento del

mercado del gas LP
No hay mercado energético más apestoso que

el del gas licuado de petróleo (LP), no sólo por
el metanotiol que le agregan para detectar

lo, sino porque se liberó el mercado únicamente para
que un puñado de empresas acabara controlando sus
precios.

La liberación de los precios de este energético, el
de mayor uso doméstico en este país, no vino acom
pañada por la garantía de competencia.

Son inversiones altas las que se requieren, en un
mercado deficitario y que tradicionalmente ha estado
controlado, amañado, entre unos cuantos participantes.
Y si bien la estrella de la película opositora a la re

forma energética han sido la gasolina y sus constantes
incrementos de precio, el gas LP tiene una alta vola
tilidad social y un enorme uso para calentar campa
ñas electorales.

La Comisión Federal de Competencia Económica
no está descubriendo el agua tibia con el anuncio del
inicio de una investigación a los participantes de este
mercado por posibles prácticas monopólicas absolutas.
Tiene tiempo que las autoridades de la Secretaría

de Hacienda y del Banco de México dicen en voz muy
baja que ese mercado distorsiona los precios de los
combustibles y con ello hay afectación en la inflación.
Vamos, nadie mejor que Petróleos Mexicanos sabe

del manejo oligopólico del gas LP en muchas plazas
tan importantes como la Ciudad de México.
En el terreno empírico, las amas de casa saben que,

si pasa el camión de los tanques azules, nunca se va
a parar por ahí el repartidor de los tanques rojos. Y si
va, tienen los mismos precios.

Sólo que esos susurros no corresponden al tamaño
del escándalo que implica la manipulación de precios
a favor de unos cuantos que controlan el mercado.
Se liberó el precio, pero no el mercado.
No es un asunto de número de empresas, es un te

ma de que esas compañías parecen ponerse de acuerdo
para manejar precios controlados por ellos, se coluden
para que ninguno de los participantes pueda bajar el
precio porque así se lo permiten sus márgenes.
Y tienen la gran ventaja de que hay una autoridad

que justifica los aumentos con aquello del déficit de
producción de gas LP en México y cómo Estados Uni
dos, que nos importa ese energético, ha tenido que
subir el precio por la demanda que provoca el invier
no tan frío.

Se recargan en esas justificaciones y los precios se
mantienen en márgenes acordados de manera ile
gal entre los que deberían ser competidores. Al menos
esto es lo que ahora investiga la autoridad en materia
de competencia.
No es un mercado chico, implica facturaciones

cercanas a los 10,000 millones de dólares de un com
bustible que atiende 20 millones de casas habitación,
que implican 80% de la población.
Una de las grandes fallas de la reforma energética

ha sido sus plazos de liberación de precios. Porque si
bien es indispensable un libre mercado para que ha
ya interés de los competidores por entrar, no se tomó
en cuenta el nivel de amañamiento de ciertos merca

dos energéticos como para primero echar veneno a las
malas prácticas y después soltar a los consumidores a
un esquema de precios por oferta y demanda.
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alisco tendrá dos vicepresidentes en Concamin
Francisco Cervantes Díaz, pre

sidente electo de la Concamin,
dialoga intensamente con todas las

organizaciones integrantes para unificar
proyectos e implementar una "política pú
blica industrial", ausente en el país "durante
25 años del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte".
El miércoles estuvo en Jalisco y ya invitó

corno vicepresidentes a Daniel Curiel
Rodríguez, coordinador del Consejo de
Cámaras Industriales (CCI Jalisco), y a Juan
Alberto Porras Brambila, presidente de la
Cámara Regional de la Industria de
Transformación del Estado de Jalisco
(Careintra).
Curiel destacó que se estableció el

compromiso con Cervantes de trabajar en
la agenda empresarial local que contempla
impulsar la segunda pista del aeropuerto
de Guadalajara, la construcción del hospital
de Tesistán y el tramo ferroviario El Salto

Aguascalientes, además de garantizar agua
para Jalisco, combatir la corrupción y la
impunidad.
Cervantes Díaz participó en la séptima

reunión ordinaria del CCI Jalisco, al que
consideró aliado estratégico para fortalecer
y modernizar la industria, y donde propuso
impulsar el valor de lo hecho en México
"con calidad y con orgullo".
Reconoció la importancia de los

industriales de Jalisco que generan el 41

por ciento del empleo formal, el 35 por
ciento del PIB estatal y en exportaciones
alcanzaron 38 mil 730 millones de dólares
en 2017.

El dirigente destacó que la reforma fiscal,
las renegociaciones del Tratado de Libre
Comercio (TLC) y el proceso electoral de
julio próximo son centrales para este año
y que independientemente de quién gane
el proceso electoral, la Concamin trabajará
de la mano con la autoridad, presentará su

plan industrial y participará en la elabora
ción del Plan Nacional de Desarrollo 2019.

Cuarto de junto
La Comisión Federal de Electricidad (CFE)
presentó los "principales elementos del plan
de negocios 20182022" donde anunció que
iniciará la comercialización de gas y transpor
te para lograr maximizar el valor de la red de
gasoductos que tiene. Dijo que desarrollará
nuevos negocios que le permitan apalancar
sus activos y fortalezas como el negocio de
transporte, almacenamiento y comercializa
ción de insumos primarios"; la comercializa
ción con mayor potencial es la de capacidad de
gasoductos que tendría un "impacto estimado
de alrededor de 20 mil millones de pesos en
reducción de costos de combustibles en bene
ficio de ios usuarios".El empresario experto en
seguridad privada, Alejandro Desfassiaux,
presentará en breve su libro "Cómo poner un
alto a la inseguridad en México". M
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:: Qu# siempre no
Le adelantamos que los
llamados quioscos migratorios
para el Aeropuerto Internacio
nal de Ciudad de México, con
los cuales buscan acelerar el

ingreso de turistas extranjeros
ya están instalados, pero la
sorpresa es que aún no funcio
nan. Al parecer hay problemas
con la tecnología y se carece
de la información del viajero.
Nos comentan que tanto el
operador del sistema como la
autoridad trabajan para que
operen el próximo verano.

:: Por seguridad
La Condusef toma acciones

contra el robo de identidad,
que representa uno de los prin
cipales problemas en el sector
financiero del país. Prevé
firmar con la policía cibernética
las bases de colaboración para
el envío de información. Según
el titular de la institución, Ma
rio di Costanzo, platicará con
Edmundo Garrido, procurador
capitalino, para que dentro
de una semana se definan las
bases. "No es lo mismo los

sitios falsos que podamos de
tectar que la base tan grande
y acumulada que ellos tienen
(la policía cibernética). Con
una alianza se pueden tirar las

páginas fraudulentas mucho
más rápido", explicó.

:: Dulce silencio
Mientras la industria azuca
rera ha estado en el debate

de la opinión pública por las
presiones de los empresarios
estadunidenses para que el
tema esté en las negociacio
nes del TLC, la Suprema Corte
de Justicia de la Nación se
pronunció sobre la expropia
ción de ingenios azucareros,
litigio de 16 años, y el nuevo
acuerdo de suspensión con
Estados Unidos retrasa las

exportaciones del edulcorante
mexicano, la Cámara Nacional
de las Industrias Azucarera y
Alcoholera ha permanecido
sin tomar partido.

:: Pro mujeres
Bonafont se unió a la ONU

en un programa de empodera
miento económico de la mujer,
proyecto para el cual inverti
rán casi un millón de euros. La

alianza contempla una edición
especial en las botellas de
agua denominada #Heforshe,
cuyas ganancias serán des
tinadas a la causa en pro de
las mujeres y una carrera el
11 de marzo en CdMx, Puebla,
Monterrey y Guadalajara.
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México SA

IIED: sigue la novela rosa
I Dólares de 38 centavitos I Inflación: que siempre no
Carlos FernándezVega

a buena nueva es que en 2017 Mé
xico captó inversión extranjera di
recta (IED) por un monto cercano a
30 mil millones de dólares, para un

acumulado superior a 171 mil millones de
billetes verdes en el primer quinquenio
del gobierno pefianietista. La mala, que
ambas cantidades no reflejan la cifra real
de capital fresco que se ha inyectado a la
economía mexicana, porque en la Secre
taría de Economía suman peras con torni
llos para presumir que, "11 meses antes
del cierre de la administración se ha supe
rado 8.8 por ciento la meta planteada en el
Plan Nacional de Desarrollo 20132018".

La supuesta catarata de recursos prove
nientes del extranjero de Estados Unidos
mayoritariamente forma parte de la no
vela rosa que el gobierno mexicano, con
sus diferentes caretas, comenzó a escribir
desde años atrás para presumir el "exitoso
modelo económico", y cuyo mensaje es
"qué bien hacemos las cosas".

El problema comienza cuando las cifras
oficiales revelan que, en los hechos, la in
versión extranjera directa (la real, contan
te y sonante) ampara dólares de 38 centa
vos, mientras el monto restante es un
mero truco contable que considera rein
versión de utilidades (dineros captados en
la economía mexicana) y préstamos entre
las matrices y sus compañías subsidiarias
en nuestro país.

La información de la Secretaría de Eco
nomía dice así: por tipo de inversión (ori
gen del financiamiento) 38.5 por ciento
corresponde a nuevas inversiones; 32.5 a
reinversión de utilidades y 29 a cuentas
entre compañías, márgenes que se han
mantenido a lo largo de la presente admi
nistración y de prácticamente las cuatro
precedentes.

Con base en lo anterior, en el primer
quinquenio del gobierno peñanietista (a lo
largo del cual sus voceros presumen una
captación de 171 mil 471.4 millones de
dólares) la inversión extranjera directa
real que llegó al país (es decir, el monto

contante y sonante) fue del orden de 66
mil millones de billetes verdes.

De igual forma, en el periodo de referen
cia las utilidades netas de los inversionis
tas que (versión oficial) "arriesgan por
México, confían en sus instituciones y
respaldan al señor Presidente de la Repú
blica" fueron voluminosas, al grado de
reinvertir sólo una parte de las ganancias
por ellos obtenidas en México. En este
sentido, el acumulado se aproxima a 56
mil millones de dólares.

Por el lado de los préstamos entre com
pañías, el monto en el periodo que se cita
ascendió a casi 50 mil millones de billetes
verdes, de tal suerte que tras el desglose
queda claro por qué en la Secretaría de
Economía suman peras y tornillos, con tal
de abultar la suma de IED, cuando en los
hechos se trata de dólares de 38 centavos.

Por cierto, tampoco se ha logrado una
sana diversificación de la inversión extran
jera directa, pues el grueso proviene de Es
tados Unidos (casi 50 por ciento del total)
y el resto se reparte entre capitales españo
les, canadienses (fundamentalmente para
la extracción de oro), alemanes y japone
ses. Y por sectores, los dineros se canalizan

a la industria manufacturera (45.3 por cien
to), transportes, correos y almacenamiento
(10.8), construcción (10.3), comercio (9.2)
y servicios financieros (9). El resto se des
tinó a otros rubros.

No podría quedar atrás el comparativo
con gobiernos anteriores, y la Secretaría
de Economía presume que "durante la
presente administración, la IED acumula
da es de 171 mil 471.4 millones de dóla
res, un monto 50.7 por ciento mayor al
originalmente reportado en el mismo pe
riodo del sexenio anterior (cinco años del
calderonista, con 113 mil 808.3 millones)
y 82.8 por ciento por encima de la cifra
correspondiente al periodo 20012005
(con el ranchero mariguanero en Los Pi
nos, 93 mil 779.8 millones).

Sin embargo, en cada uno de los "gobier
nos" citados la ecuación es similar, es de
cir, la inversión extranjera directa registra
da como se conformó mayoritariamente
por reinversión de utilidades y préstamos
entre las matrices y sus compañías subsi
diarias instaladas en México.

Desde meses atrás, el secretario de Eco
nomía, Ildefonso Guajardo, presume que
"hemos roto el récord de inversión ex
tranjera directa y vamos a lograr la atrac
ción de 180 mil millones de dólares en el
sexenio, cantidad que superará la meta
para la administración de 154 mil millo
nes de dólares" (la comprometida en el
Plan Nacional de Desarrollo).

De hecho, al cierre del primer semestre
del año pasado, el registro oficial recono
cía una IED acumulada de 156 mil millo
nes de dólares (diciembre de 2012junio
de 2017), pero a la hora de desmenuzar
esa cantidad el resultado fue prácticamen
te el mismo: el dinero nuevo, fresco, con

tante y sonante que ingresó al país a duras
penas representó 36.5 por ciento del total,
o lo que es lo mismo, casi 37 centavos de
cada dólar cacareado; los 63 centavos res
tantes, por reinversión de utilidades y
préstamos entre compañías.

Entonces, como en este espacio se ha co
mentado, no es lo mismo que lo mesmo, y
una cosa es la gimnasia y otra muy dife
rente la magnesia.

Las rebanadas del pastel

Que la inflación siempre no bajará a la
velocidad de la luz (Agustín Carstens di
xit) ni se cumplirá la meta fijada por el
Banco de México (3 por ciento, con un
margen de másmenos un punto porcen
tual), pues según esa misma institución
"llevará más tiempo del esperado", y en
tre los factores que, a su juicio, complica
rían el panorama inflacionario destacan
el proceso electoral y el resultado de las
"negociación" del TLCAN... Por cierto,
en la Secretaría de Hacienda niegan "ro
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tundamente" que los precios de las gaso
linas escalen a 20 pesos por litro. "Están
bastante lejos de eso", dicen en el Olim
po tecnocrático, por lo que es de suponer
que los genios hacendarios hacen circo,
maroma y teatro para evitar tal escenario.
Sin embargo, bien valdría la pena que se

dieran una vuelta por las estaciones de
servicio (es decir, que bajen al mundo
de los mortales) para constatar cómo han
aumentado desde que el pasado 30 de no
viembre "liberalizaron" esos mismos
precios. De entonces a la fecha, en el
caso de la Premium en zonas del sur de la
Ciudad de México, el incremento hasta

ahora ha sido de 1.45 pesos (alrededor
de 8 por ciento) por litro, lo que ni leja
namente confirma aquello de que "está
bastante lejos" de los 20 pesos... Y el
tipo de cambio retoma el ambiente: ayer
el dólar se vendió a 19.25 en ventanillas
bancarias (Bancomer).

Fecha: 23/02/2018

Página: 25

Area cm2: 412

2 / 2

Columnas Económicas

Carlos Fernández Vega México SA

Carlos FernándezVega

Costo: 37,446

Página 25



Economía moral
I Cristóbal Kay reseña el libro Pobreza y persistencia campesina en el siglo XXIfl
I Lo valora en el Journal of Agrarian Change, y anota aportaciones y omisiones

Julio Boltvinik

os son las revistas académicas so
bre desarrollo agrícola y asuntos
campesinos de mayor prestigio en

inglés: el Journal of Peasant Studies (bi
mestral que se publica desde 1973) y el
Journal of Agrarian Change (JAC, cuatri
mestral que se publica desde 2001). En el
número uno del volumen 18 del JAC, de
este año, Cristóbal Kay (CK, profesor
emérito del Instituto de Estudios Sociales
de la Haya, que nació en Chile donde ob
tuvo su licenciatura, mientras su doctorado
lo consiguió en la Universidad de Susex,
Gran Bretaña) publicó una reseña del libro
Peasant poverty and persistence in the
21st century (editado por Julio Boltvinik y
Susan Archer Mann, Zed Books, Londres,
2016) que puede descargarse en http://on
linelibrary.wiley.com/doi/
10.1111/joac.l2236/full. La reseña es im
portante porque tanto el autor como la re
vista en que se publica son muy influyen
tes. CK escribe algunas frases laudatorias
del libro o de capítulos puntuales del mis
mo y es parco al respecto. La valoración
positiva se agota en pocas frases. En cam
bio, en las críticas se extiende más. De esta
manera, el lector puede tener la impresión
que en la reseña predomina la crítica. No lo
aprecio así. Empieza diciendo: "Este es un
libro excepcional sobre cuestiones y deba
tes centrales sobre el campesinado. Todos
los contribuidores son académicos bien co

nocidos y de prestigio...". Dicho esto, CK
describe con claridad el origen del libro en
un seminario internacional de tres días, la
redacción de una ponencia básica (pb, de
mi autoría) y la invitación que se hizo a los
posibles participantes en el seminario a
contestar tres preguntas: ¿por qué ha per
sistido el campesinado? ¿Por qué son po
bres los campesinos? ¿Cuál es la relación
entre ambas preguntas? Añade que la
"principal originalidad de la obra se en
cuentra en el tercer cuestionamiento referi

do a la relación entre los dos primeros.
Uno de los comentarios más favorables,
que añade después de restarle originalidad
a mi teoría sobre el papel del campesino
como proveedor de mano de obra estacio
nal barata, es el siguiente:
"Más significativo y original es el argu
mento de Boltvinik que la teoría del valor
de Marx necesita ser reformulada, pues
no es aplicable a la agricultura en la que
la estacionalidad da lugar a un proceso de
producción discontinuo... Puesto que, de
acuerdo con Boltvinik, la teoría del valor
de Marx no consideró estas peculiarida
des de la agricultura, él hace un valeroso
intento al proponer una teoría general del
valor válida no sólo para procesos conti
nuos (como en la industria), sino también
para discontinuos (como en la agricultu
ra). Por ende, la teoría marxista del de
sarrollo del capitalismo debe incluir la
simbiosis entre la agricultura capitalista y
el campesinado y su forma no capitalista
de producción. Este es un tema complejo,
que es comentado por algunos otros auto
res como Bartra... Pero es Desai (prólo
go) quien lo comenta más extensamente, y
con gran dominio de las complejidades de
la teoría marxista del valor, de los varios
autores que se refieren a ella y, en particu
lar del intento de Boltvinik de generalizar
la teoría marxista del valor. La contribu
ción crítica de Desai mueve el debate ha
cia adelante".

Después de criticar omisiones del libro
y de mis textos en particular, señala:
"Sin embargo, en un aspecto crucial el
debate avanza en este libro, pues en los
anteriores no discutieron con tal determi
nación, si acaso lo hicieron, las relacio
nes entre la persistencia del campesinado
y su pobreza persistente, asunto particu
larmente relevante para quienes sostie

nen la postura campesinista [en español
en el original] o procampesina... El libro
reseñado también introduce la cuestión
ambiental y la dimensión de género, que
estuvieron casi totalmente ausentes en
aquellos debates previos."

CK elogia capítulos particulares del li
bro. Al capítulo cuatro de Luis Arizmen
di lo califica de erudito y estimulante. Al
capítulo 10 de Farshad Araghi lo define
como excelente. La reseña cierra con un
último elogio, matizado, que expresa el
balance final de CK:

"Este es un libro sumamente provocativo,
estimulante e innovador, en economía po
lítica agraria crítica. Su gran mérito es
haber explorado un asunto crucial de los
estudios campesinos y de desarrollo ru
ral, el de las cuestiones de la persistencia
del campesinado, de su pobreza y de
cómo ambas están ligadas. Pero como ha
mostrado esta reseña, el debate está in
acabado e incompleto. Espero que este li
bro reavive el debate y estimule investiga
ción y reflexión adicionales sobre esta
cuestión agraria vital de nuestro tiempo."
La reseña de CK tiene dos líneas críticas.
Abordo hoy sólo la primera: lo que llama
"la ausencia de un análisis del debate pio
nero, perspicaz y muy influyente sobre
este tópico de la persistencia o desapari
ción del campesinado, que tuvo lugar ha
cia el final de los años 70 y en los 80 en
América Latina, particularmente en Mé
xico". A este asunto CK le dedica mucho
espacio y menciona muchos nombres de
autores mexicanos supuesta (o realmente)
olvidados. En algunos casos, tiene razón.
Son autores no citados: como Warman,
Esteva, Stavenhagen, DíazPolanco. En
otros casos, su afirmación es inexacta:
Roger Bartra y Foladori son citados y cri
ticados por Arizmendi. Yo cito, de Ariel
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José Contreras, su contribución teórica
casi idéntica a la tesis MannDickinson
(obstáculos al desarrollo de la agricultura
capitalista). También cito (en el capítulo
12) a Schejtman, vinculándolo con las
ideas de Luis Cabrera, mexicano con ple
na lucidez, en 1912, de la simbiosis entre
campesinos y capitalismo agrícola. Kay
dice que de Armando Bartra sólo cito tra
bajos recientes. No se percata que el prin
cipal libro de él que menciono en el capí
tulo uno, si bien publicado en 2006
recopila trabajos suyos de un periodo de
30 años. Por ejemplo, el trabajo Marx,
necesario pero insuficiente, que salió en
1979 en un libro colectivo del ÜSUNAM
llamado Polémica sobre las clases socia
les en el campo mexicano. "En particular,
dice Kay, extraño alguna referencia al li
bro clásico de Alain de Janvry (The agra
rian question and reformism in Latin
America, 1981) en el cual propone su te
sis del dualismo funcional y sobre los
campesinos como proveedores de trabajo
barato, especialmente porque son aspec
tos que reaparecen en los capítulos de
Boltvinik". Esta ausencia y la del "mani
fiesto chayanoviano" de van der Ploeg,
que "apoya parcialmente la tesis de Bolt
vinik de la persistencia campesina", son
las ausencias teóricas más específicas que
señala CK. Debe notarse que ninguno de
los dos autores es mexicano. Cito extrac
tos del libro de Alain de Janvry que, en
efecto, son consistentes con mi teoría y la
fortalecen:

"...las relaciones sociales en la agricul

tura de América Latina han estado orien
tadas a asegurar trabajo barato... Estas
relaciones han incluido, en el tiempo, la
esclavitud, el trabajo servil y el trabajo
semiproletario y proletario... Cuando un
esclavo es un bien escaso, el costo míni
mo de su reproducción es una cantidad
fija independiente de su trabajo. No pue
de ser sobrexplotado porque las posibili
dades de remplazado son limitadas. Con
la eliminación de la esclavitud y de la en
comienda, las relaciones sociales serviles
se volvieron un medio alternativo eficaz
de capturar trabajo a bajo costo... Bajo
este sistema, el trabajador recibe en pago
por su trabajo el usufructo de una parce
la, algunos bienes de consumo y una pe
queña cantidad de dinero... En relación
con la esclavitud, la servidumbre ya per
mite una mejor relación entre costos del
trabajo y esfuerzo laboral... El trabajo
asalariado de los 'semiproletarios libres'
establecidos en parcelas de subsistencia
fuera del latifundio los minifundistas
constituyen una fuente de fuerza de traba
jo que puede ser aún más barata para el
terrateniente que el empleo servil. En este
caso se aseguran dos ventajas: la posibi
lidad de explotar (sic) el trabajo familiar
en parcelas de subsistencia que no le
cuestan nada al empleador y la posibili
dad de pagar al trabajador por su traba
jo efectivo sólo cuando se necesita. El uso
del trabajo es ahora totalmente flexible...
será pagada sólo la labor estrictamente
necesaria en condiciones de necesidades
que fluctúan entre estaciones y entre años

según el clima y el mercado. Los costos
laborales se han transformado de fijos a
variables." [Aesta nueva situación la de
nomina CK dualismo funcional]

En la próxima entrega concluiré esta lí
nea crítica de la reseña de CK y abordaré
la otra.

Portada de uno (de 2009) de los muchos li
bros publicados por Cristóbal Kay
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Dinero

I ¿Qué esperan los banqueros del próximo presidente?
I Podrían demoler la obra del Metrobús de Reforma i Localizan en Canadá al presunto cómplice de Anaya
Enrique Galván Ochoa

sector bancario no tiene
candidato para la Presidencia
de la República. Sin embargo,
está muy claro acerca del triple

compromiso que deben asumir los
aspirantes: 1. Compartir la idea de
que para México lo mejor es una eco
nomía de libre mercado; 2. Respeto
a las instituciones y 3. La formali
zación del mercado. Así lo resumió
el director general del grupo Citi
banamex, Ernesto Torres Cantó, en
una reunión con periodistas para dar
a conocer los resultados del último
trimestre del año pasado, y de 2017
en conjunto. Como consecuencia, los
candidatos que se comprometan con
tales principios serán considerados
como una mejor opción para México.
"Da lo mismo quién sea el candidato,
siempre que se comprometa con estos
principios". Son clave para que conti
núe el desarrollo del país, dijo el ban
quero. El próximo mes tendrá lugar
la convención bancaria en Acapulco,
están invitados todos los aspirantes a
la Presidencia. Será una buena oca
sión para conocer si aceptan el triple
compromiso.

Podrían parar el Metrobús

La Academia Mexicana de Derecho
Ambiental siente confianza en que la
justicia federal demolerá la infraestruc
tura de la Línea 7 del Metrobús que corre
por Paseo de la Reforma, después de un
peritaje que concluye que causa daño am
biental. La perito oficial en materia de de
litos ambientales, bióloga Jazive Allende
Canseco, determinó que la demolición
de estructuras y compactación del terreno
en Paseo de la Reforma constituyen daño
ambiental. Que la tala de los 640 árboles
también representa daño ambiental. Que
la construcción de la L7 afecta negativa

mente el área de valor ambiental del Bos
que de Chapultepec. Desde el 12 de junio
de 2017, Fernando Silva García, juez
octavo de distrito en materia administra
tiva, concedió una suspensión definitiva
a la AMDA para detener la construcción
de la línea, en tanto se resolvía el amparo.
Las obras estuvieron paradas dos semanas
hasta que el gobierno decidió pasar por
encima del amparo dice la academia y
continuar la obra que ya está en la etapa
final, de acuerdo con la Secretaría de
Obras y Servicios. Ha pesado la influen
cia del zar metrobusero, Jesús Padilla,
quien es presidente de la Coparmex Ciu
dad de México y su cercanía con el jefe de
Gobierno Miguel Ángel Mancera.

El presunto cómplice

El empresario queretano Manuel Ba
rreiro Castañeda, vinculado a una pre
sunta operación de lavado de dinero
en la que está relacionado el candidato
presidencial de Por México al Frente,
Ricardo Anaya, fue localizado en Ca
nadá. ¿Y ahora qué sigue? ¿La finalidad
de la investigación es sacar de la jugada
a Anaya? Vicente Fox intentó desaforar
al entonces jefe de Gobierno, Andrés
Manuel López Obrador, pero fracasó. Un
memorable editorial de The Washington
Post movió a la opinión pública inter
nacional y frustró el intento foxista. Los
casos son distintos. No es lo mismo la
acusación de lavado de dinero, que la in
vasión de unos terrenos para construir un
camino, que fue el caso de AMLO. Si la
Procuraduría no va a llegar a sus últimas
consecuencias, es decir, sujetar a proceso
a Anaya e inhabilitarlo para competir por
la presidencia, sólo lo va a engrandecer.

Ombudsman social

Asunto: derechos ciudadanos

La Constitución dice que cualquier
mexicano que cumpla con los requi
sitos puede participar como candidato
a un puesto de elección popular, así
que nos guste o no, todos tenemos ese
derecho. Actores, deportistas, ciudada
nos comunes...

Frank Rivers/vía Facebook

R: Sin duda. Pero la Constitución
también otorga al ciudadano el dere
cho de decidir libremente a quien le
da su voto.

Twiteratti

Trump propone, en lugar de prohi
bir el acceso a las armas, armar a los
maestros para que defiendan a los es
tudiantes. Si los fanáticos de las armas
siguen así, van a inventar los pupitres
blindados, tipo cubículo.

@DanielMartinezD

No se pagan a tiempo las pensiones
de los vivos, pero sí puntualmente las
de los muertos en Sedesol; Rosario
Robles nos quiere muertos, le es más
rentable.

Manuel Figueroa
@Home_del_Desert

Me provoca náuseas el cinismo con el
que miente @ RicardoAnayaC. Niega
que Barreiro es el dueño del parque
industrial, pero todo Querétaro sabe
que Manuel es el propietario. ¿Por
qué los mexicanos insisten en llevar a
delincuentes a la Presidencia?

Vero A. Islas @lovrega
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Hyundai aporta autobuses autónomos en JOI
* Estrenó SUVNexos con celdas de combustible
* Por primera vez la red 5G de manera pública

La conducción autónoma dejó de ser
un proyecto a futuro, luego del des
pliegue tecnológico de Hyundai du
rante los Juegos Olímpicos de In

vierno que se celebran en Corea del Sur y
es que la incorporación de la tecnología 5G,
empezó a mostrarse lo que serán las ciuda
des en un futuro cercano.

Hyundai es la marca local predominante
de movilidad en Corea del Sur, luego le si
gue KIA. Resulta que en coinversión con
KT, empresa tecnológica, crearon un sis
tema de autobuses autónomos que funcio
nan a lo largo de todo el evento, atendien
do a cientos de aficionados que necesitan un
transporte veloz, eficiente y seguro entre las
múltiples sedes.
Los autobuses Hyundai, con apoyo de la
red de alta velocidad 5G, reciben informa
ción en tiempo real de un centro de control
a otro, lo que los ayuda a evitar obstácu
los o colisionar con otros vehículos en su
camino hacia cada destino. Los autobuses

son accionados por celdas de combustible
eléctricas, que contribuyen a la reducción

de la contaminación ambiental en las sedes.

Los autobuses que sí cuentan con un con
ductor humano también utilizan la última

tecnología en seguridad para garantizar que
no cometan ningún error. No habrá conduc
tores durmiéndose al volante, ya que los au
tobuses monitorean sus expresiones facia
les y generan una alerta cuando se detectan
distracciones o cansancio en el manejo. Los
autobuses son capaces de descargar y pro
yectar grandes archivos de video en 3D en
pantallas transparentes, lo que brinda a los
pasajeros asientos en primera fila para ver
la acción antes de llegar a la sede del even
to que eligieron en tecnología de imagen de
televisión 8k,
De hecho, en este ambiente olímpico pre
sentaron el vehículo de celda de combusti

ble Hyundai Nexo, que combina la tecno
logía de pila de combustible futurista con
los sistemas de conducción autónoma de

próxima generación en una vitrina rodan
te que pretende anular cualquier noción de
que el fabricante de automóviles de Corea
del Sur es un rezagado.

La transmisión impulsada por hidrógeno
con cero emisiones ofrece lo que Hyundai
dice, que es el mejor campo de manejo de
celdas de combustible del mundo. Las ca
racterísticas de conducción autónoma inclu

yen un nuevo sistema de detección de pun
tos ciegos, que Hyundai dice que es el pri
mero de su clase, así como la primera apli
cación de un asistente automático de carri
les de dirección automática,

Hy undai mejoró una flota de Nexos modi
ficados con sistemas de autoconducción de

Nivel 4. A principios de este mes, esos Ne
xos condujeron desde Seúl a Pyeongchang,
sede de los juegos de invierno, a unos 118
kilómetros de distancia. Hyundai lo llamó
la primera vez que una autonomía tan sofis
ticada había sido demostrada con una pila
de combustible ¦
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Seguro y predial, nuevos incentivos
Con los seguros contra daños que

extenderá el gobierno de la Ciudad
de México a cambio del pago punt ual
del impuesto predial, seguramente

disminuirá el costo de las coberturas

adicionales con empresas aseguradoras para
proteger muchas casas habitación. Ese es uno
de los efectos iniciales de esta iniciativa con la

que se abre una nueva etapa en los incentivos
para cumplir con el pago del predial, una
obligación que muchos habitantes de la Ciudad
de México postergan afectando las finanzas del
gobierno local. En una entrevista con Edgar
Amador, titular de la Secretaría de Finanzas
de la Ciudad de México en el programa
Salud, dinero y amor de Grupo ACIR, nos
dio a conocer que, por el momento, será sólo
una parte de los recursos que el gobierno
capitalino había reservado en su Fondo de
Capitalidad los que servirán para responder
por estas coberturas contra daños. Se trata
de al menos 1,000 millones de pesos. Sin
embargo, para que se consolide una cobertura
seria, el gobierno de Miguel Mancera tendrá
que buscar el respaldo de aseguradoras y, por
supuesto, licitar el jugoso contrato.

Televisa en alianza con Amazon

La industria de la publicidad y los contenidos
han cambiado de manera radical. Televisa, por
ejemplo, informó a sus inversionistas del mer
cado de valores que modificó  a partir de este
2018  su esquema de ventas de espacios pu

blicitarios en el que se privilegiarán los nive
les de audiencia (rating) pero los actualizados
y vigentes. Una estrategia de este tipo impo
ne, además, nuevos parámetros de competen
cia y calidad en la generación de contenidos.
Por ello, vale la pena revisar cómo se están
moviendo las preferencias de las audiencias.
En línea con esta transformación, la empresa
que preside Emilio Azcárraga anunció la crea
ción de Televisa Altemative Origináis (TAO)
así como una división de contenido premium.
No sólo eso, la televisora también dio a cono
cer un acuerdo de distribución con Amazon.

Las operaciones y sedes de Tao se desarrolla
rán entre la Ciudad de México y la ciudad de
Los Angeles y tendrá un equipo especializa
do en la generación de contenidos de ficción,
con una gran calidad de producción para su
descarga On Line así como en plataformas de
cable a nivel global.

PGR en caso de suplantación
Durante varios años la Procuraduría Gene

ral de la República fue parte de una investi
gación que involucra varios cientos de millo
nes de dólares así como la defensa de un ban

co mexicano para entregar esos cuantiosos re
clusos a sus supuestos dueños. En un largo jui
cio, la PGR buscó demostrar que la banca y las
propias autoridades se encontraban líente a un
caso de suplantación de identidad. No se trata,
como le cuento, de los fondos de una taijeta de
crédito o de un financiamiento pequeño, sino

de un depósito interbancario que ya acumula
más de una década en la tesorería de una ban

co con capital nacional. Le tendré más infor
mación en breve.

Cofece investiga colusión en gas LP
A muchos consumidores les sorprendió el in
cremento en el precio del gas LP que se alcan
zó al inicio del año y que superó más del 60%.
Para la Cofece, el fenómeno llamó la atención
y comenzó a investigar. Discretos los investi
gadores que encabeza Sergio López omiten
especular en tomo a supuestas prácticas de co
lusión o reparto de cuotas de mercado. La in
vestigación podría durar al menos 2 años pero
la buena noticia es que ya comenzó y que po
dría beneficiar a más de 90 millones de mexi

canos. Yo le puedo comentar, mientras tan
to, que la Cofece tendría que indagar algunos
acuerdos entre distribuidores de gas LP y or
ganizaciones vecinales que dan preferencia
y hasta cierran calles para que sólo se venda
cierto gas LP ¦
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

MÉXICO TRAS TEMAS ALGIDOS DEL
TLCAN EN T RONDA, POR REGLAS
DE ORIGEN EN AUTOS Y NO A
TRABAS AL CAMPO

*Valida consejo de CONCAMIN a Cervantes, respaldo de
Herrera y Alpízar valora camino legal; términos de SCJN
definirán acción de IFT vs Televisa en TV de paga
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ABRÁ QUE RECONOCER
Hque más allá ele las

tendencias proteccionistas,
México no ha bajado la
guardia en el sexenio de
Enrique Peña Nieto para
tratar de diversificar su

comercio.
Amén de Alianza Pacífico, ECONOMÍA

de Ildefonso Guajardo trae buenos
avances para apuntalar nuestra relación
comercial en específico con Brasil y
Argentina.
Ya se conoce que el 8 de marzo se va a

suscribir en Chile el TPP11, cuyo texto ya
se hizo público.
Tras 8 reuniones y pese a la salida

de EU por la estrecha visión de Donald
Trump, se rescató ese esfuerzo multilateral
en el que participan Australia, Brunei.
Canadá, Chile, Nueva Zelanda, Malasia,
Perú, Singapur, Vietnam, lapón y México.
Nuestro país va a tener entrada a una

zona comercial muy atractiva, luego de
que el Senado lo apruebe más
adelante.
También finalizó la 9a

ronda para modernizar el
TLC con la UE. Aunque habrá
que esperar hacia principios
de abril para el siguiente
encuentro en Cinebra, quizá
los negociadores sigan en
contacto de manera remota

para avanzar.

El equipo a cargo del subsecretario
de Comercio Exterior Juan Carlos Baker
Pineda ya cerró con su contraparte 5
capítulos y hay avances en un 98% en
otros 7.

Los apartados más complicados son
acceso a mercados, reglas de origen y
propiedad intelectual. Una alternativa será
echar mano de paquetes de solución con
beneficios recíprocos.
En reglas de origen hay aún diferencias

en autos, acero, textiles, café, por citar

algunos ejemplos.
En términos de

libre arancel también
se discuten con la

UE aspectos para el
acceso mexicano del

jugo de naranja, miel,
huevo, pechuga de
pollo, carne de res.
Ellos a su vez tienen

planteamientos para
leche y quesos que
son evaluados por
CANILEC de Miguel
4ngel García.

Igual está toda la parte de propiedad
intelectual con las indicaciones

geográficas para quesos, cervezas y vinos.
Se da por un hecho que en algunos

temas será necesario que los ministros los
destraben, o sea Guajardo y la Comisaria
de Comercio de la UE, Cecilia Malmstróm
Ahora desde el domingo la atención se

centrará en la 7a ronda de negociaciones
del TLCAN. Al igual que con el
viejo continente, se ha hecho
camino, pero con Trump y su
equipo nunca se sabe. En este
caso Wilbur Ross y Robert
Lighthizer. De hecho Canadá
se ha mostrado escéptico.
Se van a buscar destrabar

los asuntos más difíciles. La
famosa "Cláusula Sunset"

con la que EU busca imponer
una caducidad de 5 años al acuerdo y
la contrapropuesta de México de mejor
revisarlo.

Tampoco hay nada con respecto a
la solución de controversias. Trump
pretende eliminar los páneles y llevar
todo a los tribunales de EU, planteamiento
inequitativo.
Algo parecido se da con las reglas de

origen para autos. Canadá ya formuló
un planteamiento para sumar al 85%
que quiere EU el diseño, logística.
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almacenamiento y costos administrativos.
La idea es congruente porque esos

conceptos forman parte del precio final de
un automóvil. Aún así se desconoce si EU

estará dispuesto a ceder en su pretensión
de que del 85% que pide, el 50% lo aporte
su país.
Finalmente está la parte agrícola con

la exigencia de manejar temporalidad
para nuestras exportaciones, que ya fue
rechazada de forma categórica por el
gobierno mexicano y la 1P vía el CNA de
Bosco de la Vega.
Lo que queda claro es que es

improbable que la negociación se cierre
en marzo lo que sí es una consigna por
ECONOMIA, la SRE de Luis Videgaray y la
IP, de evitar precipitar los tiempos, "dado
que un mal acuerdo no beneficia a nadie"
Y AYER COMO le platicaba, fue la reunión
de consejo de CONCAMIN. Se revisaron
conforme a la orden del día las elecciones

y el propio Manuel Herrera Vega pidió a
los ahí presentes no confundirse, ya que
sin duda el presidente electo es Francisco
Cervantes. Durante el acto, se dijo que su
triunfo fue certificado por el comité de
elección que conformaron Alfonso
Pandal, Jesús Ceballos, José Manuel
Urreta, Rafael Zaga y Manuel Reguera.
Se explicó que la anulación de algunos
votos fue correcta y avalada por
todos los miembros.

En cuanto a las reglas tanto Cervantes
como Rodrigo Alpízar suscribieron en
tres ocasiones que estaban de acuerdo en
adelantar el proceso para llegar el 15 de
marzo con éste ya concluido.
Más allá de lo anterior, le confirmo

que Alpízar sí evalúa algunas acciones
legales. Su equipo sospecha de "actos
dolosos" por el órgano electoral. Se apunta
en particular en dirección de Reguera,
a quien según esto se le ofrecieron

posiciones en INFONAVIT, CONSAR e
IMMS.
La diferencia entre los dos candidatos

fueron tres votos, que es igual al número
de los que se anularon.
De ahí que se vaya a insistir en un

nuevo recuento en la próxima reunión
de consejo. Así que el asunto en plena
efervescencia.

***

AUNQUE GABRIEL CONTRERAS
mandamás del IFT ya adelantó que deberá
emitir una nueva resolución para declarar
dominante a Televisa de Bernardo Gómez

y Alfonso de Angoitia en el mercado
de TV de paga, lo cierto es que esto
dependerá de los términos con los que
redactó su fallo la SC.IN que preside Luis
María Aguilar. Si bien la sentencia se
emitió el 7 de febrero y apenas trascendió
hace unos días, el asunto debe pasar de
la Primera Sala del máximo órgano, al
juzgado de distrito que evaluó el asunto
En ese contexto habrá que esperar.

SE DA POR

HECHO QUE EN
ALGUNOS TEMAS
SERÁ NECESARIO

QUE LOS
MINISTROS LOS
DESTRABEN

Fecha: 23/02/2018

Página: 32

Area cm2: 664

3 / 3

Columnas Económicas

Alberto Aguilar "Nombres, Nombres y... Nombres"

Alberto Aguilar

Costo: 36,075

Página 34



«GENTE DETRÁS DEL DINERO

Está muy equivocado si creía us
ted que ya se había agotado la lis
ta de candidatos de Morena con

antecedentes poco edificantes:
el caso del abanderado para la guberna
tura de Jalisco, Carlos Lomelí Bolaños,
cuyos operadores electorales están bajo
una investigación por presuntos actos de
corrupción y peculado contra el Instituto
de Pensiones del Estado de Jalisco (IPE
JAL, las iniciales no son broma).
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Y es que el Sindicato de Trabajadores del Estado pre
sentó una sonada denuncia por desabasto de medicinas
e irregularidades tales como documentos y recetas médi
cas apócrifas por parte del contratista, la empresa Abaste
cedora de Insumos para la Salud (Abisalud) que se estima
habría impactado con 40 millones de pesos. Conforme al
acta constitutiva número 8341 Tomo XXVII, los propieta
rios de tal compañía son Christian Domínguez González
y José Torres Salcedo... y este último fue secretario parti
cular de Lomelí Bolaños y su operador político. Un víncu
lo más sólido es que el domicilio oficial de Abisalud está
en el mismo domicilio de Lomedic, la empresa del candi
dato de Morena y exlegislador (senador, diputado federal
plurinominal) por Movimiento Ciudadano.

Y bueno, a pesar de que la Procuraduría Fiscal de la
entidad, a cargo de Raúl Sánchez Jiménez, intervino las
oficinas y área médica del Instituto, pero no avanza la
indagatoria. Vaya, Abisalud ha sido sancionada con 900
mil pesos hace un año por desabasto de medicamentos
al IPEJAL. Curiosamente, la empresa de Carlos Lomelí,
Lomedic, obtuvo contratos de Seguro Popular por 127 mi
llones de pesos, y anteriormente, durante el gobierno de
Marcelo Ebrard, tuvo contratos de casi 700 millones de
pesos con la Ciudad de México. Dios los hace... y se juntan
con Napito.

TAO con Amazon. La nueva en el mundo de las

producciones digitales es la alianza entre Televi
sa Alternative Origináis con Amazon Prime Video,

esta última enfocada a la distribución de contenidos en las
redes globales de comunicaciones. La nueva división de la
firma dirigida por Emilio Azcárraga, apuesta con TAO a la
creación de contenidos de alternativos de ficción déla más
alta calidad. La especialidad de Televisa es la producción
de entretenimiento e historias de impacto para audiencias
globales. Y la firma de JefFBezos, especialista en distribu
ción a gran escala, distribuirá las primeras series cuyo eje
es en torno a personajes latinoamericanos en un entorno
multicultural. Lo nuevo, pues.

Otro punto para el IMSS. Esta semana, produc
to de los ahorros logrados a lo largo de toda su es
tructura, el Instituto Mexicano del Seguro Social

puso en marcha el hospital general de Tepotzotlan y una
unidad de atención familiar en Ecatepec. Son ya mas de
12 unidades hospitalarias que el instituto a cargo de Tuffic
Miguel ha puesto en marcha, un crecimiento que no se
había registrado en más de una década y con altos niveles
de suministro de medicamentos.
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